



Augusto Varas. LOS MILITARES EN EL PODER. REGIMEN Y GOBIERNO EN CHILE, 1973-1986. Pehuén Editores, Santiago, 1987.

Ultimamente han sido editadas en nuestro país varias obras cuyo objetivo es el análisis de la situación política chilena actual. Esta, a mi juicio, tiene dos características que han despertado la curiosidad e interés de los científicos sociales: la toma del poder formal por las Fuerzas Armadas, a través de una acción de fuerza, y el liderazgo de todo el proceso por una misma persona, esto es, el General Augusto Pinochet, quien, en calidad de Presidente de la República, ha permanecido como titular del cargo por el periodo más largo de toda la historia de Chile independiente. Por otra parte, con anterioridad a septiembre de 1973, el General Pinochet no tuvo figuraciones públicas ni mostró otras actitudes que pudieran hacer prever una situación como la descrita. Menos aún podría haberse previsto la importancia que ya tiene en la historia de Chile del siglo XX.

El desarrollo político chileno, a partir de 1973, o quizás antes, ha tomado un derrotero que no fue siquiera imaginado por los políticos profesionales ni por los analistas políticos. En realidad, todos ellos fueron sorprendidos y sobrepassados por los acontecimientos, extendiéndose tal situación al público en general.

Sin embargo, los procesos sociales, aun los inesperados, tienen causas y antecedentes cuya dilucidación corresponde a los especialistas. Aun cuando hay elementos azarosos, como diría Blondel, los cuales dificultan la capacidad de predicción de las ciencias sociales, éstas tienen instrumentos, todavía no muy sofisticados, que permiten, a lo menos a posteriori, explicar las causas de los procesos y buscar respuestas a la eterna pregunta: ¿por qué ha sucedido lo que sucedió?

Augusto Varas es uno de los especialistas que ha sido tocado por el interés que la situación chilena ha suscitado, y la obra que encuanto es uno de sus esfuerzos en tal sentido.

El libro consta de diez capítulos: el primero contiene una descripción de la inserción de las Fuerzas Armadas en la sociedad chilena y cómo aquéllas enfrentaron y asumieron los cambios que ésta ha experimentado durante este siglo.

Al respecto, el autor afirma que la aparición de nuevos actores sociales, las tensiones producidas y la consecuencial reasignación de recursos fiscales, producto de la presión ejercida por estos nuevos actores, tuvieron "un efecto negativo al interior de los cuarteles" (p. 22). El autor sostiene que estos hechos produjeron "una creciente preocupación por la disciplina social, las nuevas funciones políticas de las Fuer-

zas y la ciencia política vol. ix n° 2 1977, 176
vol. x n° 4 1977

Los militares en el poder, régimen y gobierno en Chile, 1973-1986 [artículo] Mercedes Aubá A.

Libros y documentos

AUTORÍA

Aubá A., Mercedes

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los militares en el poder, régimen y gobierno en Chile, 1973-1986 [artículo] Mercedes Aubá A.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)